

# Beiblatt zur Bodensee-Deklaration

## Hintergrund

Die Bodensee-Deklaration wurde im Rahmen der Aktionswochen zu „Mittendrin 2016“, eine Initiative des Bodenseekreises, bei einem Workshop am 21. Juni 2016 in Überlingen von Selbstverteter:innen aus Deutschland, Österreich und der Schweiz erarbeitet und am 25. Juni 2016 dem Aktionstag von „Mittendrin 2016“ der Öffentlichkeit vorgestellt.

In Folge dessen entschied sich die Gruppe der Selbstvertreter aus den drei Ländern die Bodensee-Deklaration zu nutzen, um mit Entscheider:innen aus den im Text angesprochenen Lebensbereichen ins Gespräch über ihre Belange zu kommen.

Die Bodensee-Deklaration wurde von folgenden Selbstverteter:innen erarbeitet:

### Deutschland:

Johann Sebastian Dierig  
Michaela Bommer  
Melanie Schreiber  
Uwe Hammerle  
Nico Scheller  
Benedikt Müller  
Samuel Streib

### Österreich:

Klaus Brunner  
Siegfried Glössl

### Schweiz:

Matthias Veser  
Hans Rutschmann



## Kontakt

Überlingen am Bodensee:  
Stadt Überlingen  
Behindertenbeauftragter  
Johann Sebastian Dierig  
[s.dierig@ueberlingen.de](mailto:s.dierig@ueberlingen.de)

Vorarlberg:  
Lebenshilfe Vorarlberg  
Selbstvertreter-Team  
[selbstvertretung@lhv.or.at](mailto:selbstvertretung@lhv.or.at)

Kanton St. Gallen:  
HPV  
Fachstelle Selbstvertretung  
Manuela Breu  
[manuela.Breu@hpv.ch](mailto:manuela.Breu@hpv.ch)

Bodenseekreis:  
Landratsamt  
Behindertenbeauftragte  
Dorothea Horn  
[dorothea.horn@bodenseekreis.de](mailto:dorothea.horn@bodenseekreis.de)

Kanton Thurgau:  
Pro Infirmis  
Fachstelle zur Förderung von  
Selbstvertretung  
Elfi Schläpfer Schmücker  
[elfi.Schlaepfer@proinfirmis.ch](mailto:elfi.Schlaepfer@proinfirmis.ch)